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КРАТКО

#Дороги На старейшем участке ЕКАД  
установлен надземный пешеходный  
переход. Между коттеджным поселком 
Долинка и ЖСК «Ключевской» смонтирован 
пролет модульного надземного перехода 
с подъемниками и видеонаблюдением. Он 
заменит наземный пешеходный переход 
со светофором. Необходимость в новом 
сооружении возникла из-за реконструкции 
старейшего участка ЕКАД — расширения 
проезжей части до четырех полос с полным 
разделением встречных потоков. Общая 
длина моста — 54 метра, ширина — 2,3 метра. 
Переход смонтирован на высоте 5,8 метра 
над проезжей частью. 

#Туризм Навигация установлена на вело-
пешеходных маршрутах в Веселых горах. 
Пилотный трек эколого-туристической  
«Большой уральской тропы» соединит  
Челябинскую, Свердловскую области,  
Пермский край и Башкирию. Волонтеры  
провели разведку 200 километров трека  
и установили указатели на двух маршрутах. 
Красный — 24 километра — ведет на вершину  
Веселой горы и обратно. Желтый маршрут —  
28 километров туда и обратно —  заканчива-
ется у горы Старик-Камень. Стартовая точка 
треков — парковка у входа в Висимский  
заповедник, в поселке Карпушиха — в 110  
километрах от Екатеринбурга и 70 километрах 
от Нижнего Тагила.

#Благоустройство В Екатеринбурге  
реконструированы первые улицы в рамках 
федерального финансирования. Участки  
на Циолковского и Айвазовского получили  
вместо разбитой узкой дороги без тротуаров 
широкую улицу. Для строительства с примене-
нием средств инфраструктурных бюджетных 
кредитов выбраны объекты, которые дадут 
максимальный эффект для роста жилищного 
строительства. 

#История Свердловские краеведы сняли 
фильм об уральских дорогах. Докумен-
тальная картина «Урал: новые путешествия 
по старым дорогам» познакомит зрителей 
с историей старейших транспортных путей 
Свердловской области. Премьера стала 
завершением выставочного проекта, реали-
зованного при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив. «Уральские 
перекрестки. В поисках пути» — совместный 
проект ирбитского музея народного быта, 
музейного клуба «Дом Агафуровых», студии 
Tatev Videoproduction и общественной 
организации «Культурное просвещение». 
Реализация проекта обошлась в 7,4 мил-
лиона рублей, в том числе в рамках гранта 
привлечено 4,3 миллиона рублей.

БЮД ЖЕТ
Сергей Демидов

Областной парламент поддержал бюд-
жетную политику Евгения Куйвашева.

«Мы не отказываемся от стратегических 
планов по перспективному развитию»

санкционных ограничений, а также реше-
ние специальных задач. Третье — достижение 
технологического суверенитета, опережаю-
щее инфраструктурное развитие. И четвер-
тое — обеспечение сбалансированного раз-
вития территорий, повышение стандартов 
жизни, независимо от того, где проживают 
и трудятся наши земляки — в мегаполисе или 
небольшом городе. Считаю, что предложен-
ный проект бюджета на 2023-2025 годы соот-
ветствует масштабности этих задач».

• ПЕРСПЕКТИВЫ
Несмотря на сложности, власти Сверд-

ловской области не намерены отказываться 
от стратегических планов. Евгений Куйва-
шев назвал шесть крупных долговремен-
ных проектов, реализация которых для ре-
гиона является  приоритетной.

Строительство скоростной трассы Мо-
сква — Казань — Екатеринбург. Дорога 
пройдет по территории нескольких муни-
ципалитетов, даст мощный импульс разви-
тию экономики этих муниципальных обра-
зований и нашего региона.

Сухой порт в Екатеринбурге. Область долж-
на использовать свои конкурентные преимуще-
ства, в том числе выгодное географическое поло-
жение, чтобы стать крупнейшим логистичес- 
ким хабом в самом центре нашей страны.

Принят закон «Об областном бюджете 
на 2023 год и плановый период 2024 и 
2025 годов». Основные направления 
главного финансового документа 

представил депутатам Законодательного 
собрания  губернатор Евгений Куйвашев. 
Парламентарии, приняв бюджет, проголо-
совали за повышение качества жизни 
уральцев, развитие региональной эконо-
мики в условиях санкций, достижение тех-
нологического суверенитета и сбалансиро-
ванное развитие территорий.

• ПРИОРИТЕТЫ
Как будет жить регион в ближайшие три 

года? Выступая перед депутатами област-
ного парламента, Евгений Куйвашев обо-
значил приоритеты бюджетной политики. 

«Первое — повышение достатка и каче-
ства жизни уральцев, — сказал глава регио-
на. — Второе — оперативная адаптация и 
обеспечение полноценного функциониро-
вания региональной экономики в условиях 

374,1     
млрд 

рублей       
расходы 

областного 
бюджета  

на 2023 год 

Расходы на социальные статьи бюджета увеличены почти на шесть миллиардов  
ФИНАНСЫ

Ирина Ульянова

Губернатор Евгений Куйвашев утвердил 
изменения в главный финансовый доку-
мент области на 2022 год. На 5,8 мил-
лиарда рублей планируется увеличить 
расходы бюджета — до 386,3 миллиарда 
рублей — на здравоохранение, транс-
портное обслуживание, спорт, реализа-
цию инфраструктурных проектов.

Бюджет-2022 Свердловской области вырос  
на 5,8 миллиарда рублей 

здравоохранение                                                                   
1,5 млрд рублей

социальная 
сфера                                                                 
177,1 млрд 
рублей 

новый общественный 
транспорт                                          
255 млн рублей 

пригородные 
железнодорожные перевозки                         
574 млн рублей
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 На первой цифровой швейной фабрике SHISHKIN uniform atelier презентовали 
военную форму нового образца. Фото: Борис Ярков

 Уральский филармонический оркестр под управлением Дмитрия 
Лисса стал лучшим в номинации «Симфонический концерт» по итогам 
Всероссийской премии «440 герц». Фото: Борис Ярков

 Победители «Большой перемены» 
рассказали, как стали миллионерами  
и планируют потратить деньги. Фото: све.рф

 «Дорожное строительство приносит массу плюсов. Это экономическое развитие, комфортность передвижения, безопасность», —  
сказал Евгений Куйвашев после церемонии ввода участка автодороги Р351 Екатеринбург — Тюмень под Талицей, проведенной 
президентом Владимиром Путиным. Фото: све.рф

Строительство университетского кам-
пуса УрФУ. Осуществление проекта позво-
лит расширить возможности вуза по реали-
зации инновационных программ обучения, 
проведению научных исследований, дости-
жению технологического суверенитета.

Региональный проект «Кампус». Сегод-
ня прорабатываются меры социальной под-
держки студентов и преподавателей: увели-
чение стипендий, скидки на оплату товаров 
и услуг, образовательные кредиты.

Новый планировочный район 
«ВИЗ-Правобережный». Территория интен-
сивной застройки имеет важнейшее значе-
ние как с позиций инфраструктурного раз-
вития, так и в плане создания современной 
и комфортной городской среды. 

Международный фестиваль универси-
тетского спорта. Соревнования с участием  
команд из стран БРИКС, ШОС и СНГ прой-
дут в Екатеринбурге в 2023 году. «Хочу от-
метить, что Универсиада не отменена, она 
лишь перенесена. У меня есть все основа-
ния полагать, что мы на существующих 
мощностях будем в скором времени ее 
проводить. Но для этого нужно будет под-
готовить всю необходимую инфраструк-
туру, протестировать ее», — подчеркнул 
глава региона. 

• ДОХОДЫ И РАСХОДЫ
Доходы областного бюджета на 2023 год 

утверждены на уровне 354,4 миллиарда  
рублей, расходы составят 374,1 миллиарда  
рублей. Председатель Законодательного  
собрания Людмила Бабушкина рассказала  
о серьезной работе, которая предшествова-
ла утверждению финансового документа:  
«В ходе принятия закона об областном бюд-
жете подготовлено постановление Законо-
дательного собрания, в котором нашли от-
ражение направления первоочередного 
финансирования в случае получения в бу-
дущем году дополнительных доходов.  
В первую очередь речь идет о системных  
и социальных вопросах».

Парламентарии отметили ряд статей 
бюджета, выполнение которых позволило  
и позволит в будущем улучшить качество 
жизни свердловчан. «Вы видите, какие у нас 
хорошие дороги что муниципального, что 
регионального значения. Большие вложе-
ния бюджетных средств предусмотрены  
в развитие социальной сферы, строитель-
ство и ремонт школ, детских садов. Ежегод-
но шесть-семь школ строится, много  
ремонтируется, а по детским садам мы  
вообще рывок за последние пять-шесть  
лет сделали», — подчеркнул председатель 
комитета по бюджету, финансам и налогам 
Петр Соколюк.

Значение инвестиций в транспортную 
инфраструктуру оценил член бюджетного 
комитета Сергей Карякин: «Ее развитие  
в будущем нам позволит получить доходы  
в виде налогов, в виде рабочих мест. Очень 
важно, когда мы рассматриваем любую тра-
ту, любые преференции, видеть, как это по-
влияет на будущее, насколько увеличится 
доходная база, насколько это будет способ-
ствовать развитию той или иной отрасли».  
В бюджете отражены и дополнительные 
средства, которые поступят в наш регион  
из федерального бюджета: 41,5 миллиарда 
рублей, что на 9,1 миллиарда больше, чем 
было заложено в документ изначально. 

«Уделено внимание каждому муници-
пальному образованию. Каждый депутат, 
который принимал активное участие в ра-
боте над этим документом, может спокойно 
сказать своим избирателям, какие моменты 
удалось отстоять и какие работы продолжа-
ются», — сказал председатель комитета по 
региональной политике и развитию местно-
го самоуправления Михаил Зубарев. Фото: све.рф

 Губернаторские стипендии получили лучшие  
студенты и аспиранты Свердловской области. Фото: све.рф



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Диктант Свердловская область приняла 
участие во всероссийском онлайн-диктанте 
по энергосбережению в ЖКХ. «E-Диктант»  
в стране писали уже в третий раз. В отличие  
от других проверочных акций, диктант прохо-
дил в три этапа. В финале, который состоялся 
10 декабря, участники в прямом эфире  
в формате телевикторины выполнили 20 зада-
ний. Победители были награждены именными 
сертификатами и ценными подарками.

#Новый подход В России утверждена нацио-
нальная система квалификаций в сфере ЖКХ. 
До 2024 года в стране пройдет мониторинг 
рынка труда, будет сформирован актуальный 
реестр профессий, а также пересмотрены 
образовательные госстандарты. Кроме этого, 
до 2027 года 400 тысяч главных инженеров  
и архитекторов проектов пройдут обязательную 
независимую оценку квалификации. Фото: Борис Ярков

ЖКХ
Екатерина Федорова

Капитальное партнерство. Синергия 
властей, жителей и бизнеса помогла 
решить сотни проблем в ЖКХ

В начале декабря председатель прави-
тельства РФ Михаил Мишустин подпи-
сал постановление, благодаря которому 
бесплатная социальная газификация 
станет еще и бессрочной. Документ был 
подготовлен после форума «Российская 
энергетическая неделя», где о необхо-
димости пролонгации программы без 
каких-либо сроков говорил президент.

Не прошло и нескольких дней, как фе-
деральное распоряжение начало 
действовать в регионах: Свердлов-
ская область на стимулирование 

процесса газификации получила почти 
два миллиарда рублей. Дополнительные 
субсидии направят на проведение сетей в 
девяти территориях региона, среди кото-
рых Тавдинский и Туринский округа, Ста-
роуткинск и Михайловское муниципаль-
ное образование.

«У свердловчан, которые давно хотели 
перейти от печного отопления на более 
экологичное и экономичное газовое, сей-

час есть хорошая возможность осуще-
ствить свои планы. За год в регионе в рам-
ках социальной газификации было постро-
ено свыше 220 километров внутрипоселко-
вых газовых сетей, что создало техниче-
скую возможность для подключения почти 
девяти тысяч домов. За это время уральцы 
подали более 50 тысяч заявок на участие в 
программе социальной газификации. Ско-
рость строительства газопроводов зависит 
от количества поданных от заявок», — ска-
зал министр энергетики и ЖКХ Свердлов-
ской области Николай Смирнов.

В ведомстве напоминают, что с февраля 
2022 года подать заявку на бесплатную гази-
фикацию можно еще и через портал госуслуг. 
Алгоритм подачи практически такой же, как 
и на официальном сайте программы 
connectgas.ru. Еще один вариант — в офисе 
газораспределительной организации.

• ВСЕ ПРОЗРАЧНО
Еще один серьезный проект, на кото-

рый был выделен большой федеральный 
транш, на Среднем Урале стартует уже в 
конце года. Этим летом Минстрой России 
утвердил финансирование реконструкции 
Северо-Волчанского водозаборного узла, 

#Тепло В Екатеринбурге презентовали интел-
лектуальную систему управления тепловыми 
сетями. В режиме онлайн она позволяет 
контролировать три тысячи километров комму-
никаций. На огромном экране диспетчерской 
службы представлен весь город, и сотрудники 
оперативно реагируют на любые изменения 
параметров. Например, могут в один клик 
проверить температуру теплоносителя или 
оперативно отправить бригаду для устране-
ния неполадок еще до того, как их заметит 
потребитель.

#Ремонт Уже в следующем году в Камыш-
лове будет завершен ремонт коллектора. 
Поручение о реконструкции дал губернатор 
Евгений Куйвашев. Из областного бюджета 
на ремонт направлено 73 миллиона рублей. 
Сети сильно изношены и становятся причи-
ной коммунальных аварий с отключением 
тепла сотен домов. После реконструкции 
при аварийных ситуациях можно будет 
переключаться с одной систему на другую, 
избегая отключений.

#БумБатл Свердловская область заняла 
восьмое место по количеству собранной 
макулатуры в России. Таковы итоги всерос-
сийской акции #БумБатл, завершившейся 
в ноябре. По данным оргкомитета акции, 
всего россияне собрали более 63 тысяч 
тонн макулатуры, из них 54 тонны — вклад 
свердловчан. Собранное сырье позволило 
спасти от вырубки около 12 тысяч гектаров 
леса, что равно площади примерно 12 тысяч 
футбольных полей.

#Сервис Возможностями государственной 
информационной системы (ГИС) ЖКХ  
в 2022 году воспользовались около восьми 
тысяч свердловчан. Для сравнения, в прошлом 
году этот показатель равнялся трем тысячам. 
Напомним, ГИС ЖКХ — это портал, позволяю-
щий в режиме онлайн получить информацию  
о тарифах, управляющих компаниях,  
передать данные приборов учета, составить 
жалобу и оплатить счета.

16 
млн рублей  

необходимо, чтобы 
заменить старые 
трубопроводы  

в Свердловской 
области 
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«За год в Екатерин-
бурге зафиксировано 
15 случаев угрозы 
взрыва газа  
в жилых домах»
По данным газовиков, по сравнению 
с прошлым годом число сообщений, 
связанных не только с крайне опас-
ными инцидентами, но и другими 
нарушениями, выросло на 10 про-
центов. О том, как важно соблю-
дать личную ответственность  
и не пренебрегать мерами безопас-
ности, рассказал главный инженер 
АО «Екатеринбурггаз» Иван Паслер. 

— С начала года зафиксировано бо-
лее семи тысяч заявок, из них 2937 сооб-
щений с подтвержденной утечкой газа. 
Эти цифры, конечно, говорят о многом. 
Среди основных нарушений — само-
вольные подключения и отключения 
оборудования. К сожалению, были заяв-
ки с сообщениями об угрозе взрыва. 
Благодаря слаженной работе служб, за-
явки успешно и оперативно отрабаты-
вались. Еще один высокий показатель 
связан с результатами технического об-
служивания. За год мы выявили более  
45 тысяч нарушений по работе газового 
оборудования. Это связано с тем, что 
жители не выполняют наши рекоменда-
ции и не обеспечивают доступ газови-
кам для проверки оборудования, что 
приводит к серьезным последствиям.

Что касается итогов работы по ре-
монту системы газоснабжения Екате-
ринбурга за 2022 года, то отмечу, что 
проведена масштабная модернизация. 
Плановые работы выполнены в полном 
объеме и в срок. На техническое пере-
вооружение было потрачено свыше  
160 миллионов. Примерно столько зало-
жено на ремонт и подключение газового 
оборудования на следующий год.

Что было сделано? Отремонтиро-
вано четыре газорегуляторных пункта, 
построено девять новых. Это позволи-
ло улучшить надежность поставки газа. 
Обновлено оборудование в 21 пункте 
редуцирования газа, которые поддер-
живают необходимое давление голубо-
го топлива для подачи в жилые дома.

Совершенствуется система он-
лайн-контроля оборудования. Новые 
датчики температуры и давления уста-
новлены на десяти газовых объектах 
города. Кроме того, в текущем году мы 
завершили модернизацию систем те-
леметрии. Обследовали более 170 ки-
лометров подземных водопроводов  
в рамках диагностики. Выявлены  
места повреждения изоляции.

Еще одним важным направлением 
стала замена десяти станций электро-
химзащиты и установка пяти новых. 
Электрохимзащита используется для 
защиты газопроводов: без нее трубы 
подвергаются повышенному износу,  
а в условиях мегаполиса с активным 
движением электротранспорта такая 
защита крайне необходима.

АКЦЕНТ

Иван Паслер  
Главный инженер  
АО «Екатеринбурггаз»  
  

инициатором которой выступил губерна-
тор Евгений Куйвашев. Общая стоимость 
работ — около 800 миллионов рублей, 620 
из них поступили из федерального бюдже-
та осенью, 180 миллионов направлено из 
областной и муниципальной казны.

Несмотря на активное региональное 
финансирование инфраструктурных про-
ектов, есть направления, где расходы слиш-
ком велики. И вовремя грамотно поданная 
заявка в Минстрой РФ позволяет получить 
деньги и не выбирать между инфраструк-
турными и социальными проектами. А имен-
но таким и является Северо-Волчанский во-
дозабор, пять подземных скважин которого 
были пробурены еще в советское время. Не- 
удивительно, что система уже не отвечает 
современным требованиям очистки воды  
и периодически дает серьезные сбои.

Питьевая вода, которая будет прохо-
дить очистку на самом современном обо-
рудовании, польется из кранов примерно 
через полтора года. Договор с подрядчиком 
уже подписан, и в начале 2023 года начнет-
ся масштабная реконструкция скважин и 
насосных станций.

• БИЗНЕС В СЕТЯХ
Согласно целям, поставленным губер-

натором Евгением Куйвашевым, к 2024 
году хорошая питьевая вода должна быть в 
домах у 79 процентов уральцев, сегодня 
этот показатель равен 75. Для выполнения 
плана в регионе нужно не только прово-
дить реконструкции скважин и станций, 
но и менять трубы водоснабжения. Соглас-
но статистике, почти четверть очищенной 
на станциях воды теряется именно из-за 

плохих, изношенных труб. По данным 
Минстроя РФ, в среднем по стране замене 
подлежит около 40 процентов труб. Чтобы 
поменять все старые трубопроводы  
в Свердловской области, потребуется  
не менее 16 миллиардов рублей. Даже с уче-
том федеральной поддержки это серьезная 
статья расходов. Выходом становится госу-
дарственно-частное партнерство.

По данным регионального Минэнерго  
и ЖКХ, применение этого инструмента за пос- 
ледние пять лет позволило улучшить каче-
ство коммунальных услуг для 130 тысяч 
уральцев. Например, благодаря частным ин-
вестициям в Ревде построена водоподготови-
тельная установка и заменено 46 километров 
теплосетей, а в Красноуфимске отремонтиро-
вано 15 котельных. Проведена реконструкция 
котельных в Тугулыме, в Алапаевском райо-
не, в селе Патруши и деревне Починок.

«Губернатор поставил задачу макси-
мально активизировать подключение вне-
бюджетных источников. Сочетание бюд-
жетного и внебюджетного финансирова-
ния в отрасли позволяет системе ЖКХ 
функционировать и развиваться», — отме-
тил глава областного Минэнерго и ЖКХ 
Николай Смирнов.

•  ПРАКТИКА РЕМОНТА
Партнерство на самых разных уровнях 

сегодня становится одним их эффектив-
ных способов решения проблем в ЖКХ. 
Подтверждает это даже практика капи-
тального ремонта. Жители дома на улице 
Академика Шварца в Екатеринбурге смог-
ли не только сообща решить ряд комму-
нальных проблем раньше срока, но и стать 
победителями Всероссийского конкурса 
«Лучший дом. Лучший двор», на который 
было подано больше пяти тысяч заявок со 
всей страны. Конкурс проводился по шести 
номинациям, и уральцы стали победите-
лями по направлению «Лучшая практика 
проведения капитального ремонта».

Системы коммуникации, крыша, лифт 
дома были сильно изношены, требовалось 
длительное время, чтоб дождаться очереди 
на ремонт. Местные жители решили взять 
инициативу в свои руки и смогли ускорить 
процесс. Слаженностью и организован- 
ностью горожан восхитились не только  
в экспертном совете конкурса, но и в об-
ластном правительстве. Николай Смирнов 
отметил, что практика будет тиражировать-
ся, чтобы к благоустройству подключалось 
как можно больше жителей. Ведь именно со-
вместными усилиями дом, двор, район, го-
род можно сделать красивее и комфортнее.

Именно такой формат взаимодей-
ствия между уральцами, коммунальными 
службами и властями позволяет сохра-
нять лидерство Свердловской области  
в выполнении программы капитального 
ремонта. Для сравнения, в 2020 году в ре-
гионе было отремонтировано 907 домов,  
в 2021-м — 1055, в 2022 году — уже более 
1300 домов. Фото: Борис Ярков

Почти четверть очищенной на станциях воды теряется из-за плохих, 
изношенных труб. Фото: Борис Ярков

« 
Скорость 

строитель-
ства газо-
проводов 
зависит
от коли-
чества 

поданных 
от заявок»
Николай Смирнов, 

министр 
энергетики и ЖКХ  

220    
километров    

внутри- 
поселковых 

газовых сетей 
построено  
в рамках 

социальной 
газификации 

1300    
домов    

отремонтировано 
по программе 
капремонта 

Более



три в одном / только полезная информация
Евгений Куйвашев ответил на главные вопросы свердловчан 

Сергей Демидов

Состоялась «Прямая линия» губернато-
ра Свердловской области. Больше часа 
Евгений Куйвашев отвечал на вопросы 
уральцев — о нехватке врачей и ремонте 
дорог, работе общественного транспор-
та, социальных проблемах и новогодних 
подарках. «Уральский рабочий» расска-
зывает о самом важном и интересном, 
прозвучавшем в ходе разговора.

ПРЯМОЙ РА ЗГОВОР Полевской. Можно ли рассчитывать 
на то, что в ближайшие годы будет прове-
дена реконструкция Полевского тракта?

Евгений Куйвашев:
— На дорожное полотно из-за транзит-

ного транспорта выпала большая нагрузка. 
Кое-где есть серьезные повреждения.

Есть понятие капитальный ремонт,  
а есть — реконструкция: это проектные ра-
боты по всем требованиям и нормам се-
годняшнего законодательства. Это и пеше-
ходные переходы, и остановки для обще-
ственного транспорта, и подсветка.  
На двух достаточно больших участках По-
левского тракта в будущем году будет про-
водиться именно реконструкция.

Екатеринбург. Как убедить молодых 
людей поступать в уральские вузы?

Евгений Куйвашев:
— Могу сказать: Екатеринбург сегодня 

по праву может называться студенческой 
столицей. У нас огромное количество сту-
дентов, 25 высших учебных заведений.

Наши вузы приближены к реальному 
сектору экономики — если мы говорим о 
промышленности, программы обучения 
имеют более прикладной характер. Есть не-
сколько кафедр, которые располагаются 
прямо на предприятиях, чтобы получать 
необходимые знания на передовом высоко-
технологичном оборудовании. И я ректо-
рам наших высших учебных заведений 
ставлю задачу: как можно больше практики 
в реальном секторе экономики.

Первоуральск. Будет ли первоураль-
ский Дворец водных видов спорта за-
действован в проведении в 2023 году 
Международного фестиваля универси-
тетского спорта?

Евгений Куйвашев:
— В Фестивале задействован не будет. 

Но жители получат долгожданный объект. К 
лету он будет готов принять гостей. И мы 
обязательно организуем там соревнования 
очень высокого уровня.

Надо сказать, Первоуральск очень силь-
но изменился за последние годы. Совер-
шенно новый подход к реконструкции улиц. 
И я уверен, что мы обязательно продолжим 
благоустраивать этот замечательный город.

Большая Тавра, Красноуфимский 
район. У многих жителей деревни поя-
вилась проблема с дровами. Очень про-
сим вас помочь в газификации.

Евгений Куйвашев:
— Половина населенных пунктов Крас-

ноуфимска сегодня обеспечены газом. Но 
чтобы понять, нужен ли газ в том или ином 
поселке, необходимо желание самих жите-
лей. Надо просто написать заявление на со-
циальную газификацию, собрать подписи и 
обратиться в администрацию города. После 

этого будет сделан проект и объекты вклю-
чат в программу. Если говорить о Красно- 
уфимске, мы заканчиваем строительство 
газопровода высокого давления. То есть фи-
зическая возможность подвести газ ко всем 
населенным пунктам у нас есть.

Сухой Лог. В пункте кратковремен-
ного содержания бездомных животных 
условия не надлежащие. И проблема ак-
туальна не только для Сухого Лога.

Евгений Куйвашев:
— Надо создавать условия для органи-

зации приютов для животных. Мы этим за-
нимаемся. В некоторых муниципалитетах 
уже подобраны земельные участки, реали-
зуется целая стратегия развития таких 
приютов. Сегодня близко подошли Ниж-
ний Тагил, в Екатеринбурге подбирается 
земельный участок. Участки найдены  
в Верхней Салде, Верхотурье, Полевском.  
И администрации Сухого Лога нужно 
включиться в работу по подбору террито-
рии для организации приюта для домаш-
них животных. А что касается камышлов-
ского пункта, я обязательно департаменту 
ветеринарии, который контролирует этот 
вопрос, поставлю на вид. Необходимо вме-
шаться и улучшить условия содержания 
животных.

Североуральск. В этом году «Ласточ-
ки» успешно долетели до Качканара, до 
Нижнего Тагила, а когда же они приле-
тят в Североуральск?

Евгений Куйвашев:
— Не только до Качканара и Нижнего 

Тагила. У нас появилась «Ласточка», кото-
рая ходит и до Красноуфимска. Что касает-
ся связки северных территорий, мы делаем 
пробные пуски «Ласточек» в Серов: элек-
тричка выходного дня уже ходит. Мы дого-
ворились с руководителем Свердловской 
железной дороги о том, что запустим ее  
в следующем году в постоянном режиме. 
Сейчас определяем конечную точку дисло-
кации: Бокситы, Карпинск или Волчанск.

Шаля. На строительство пункта рега-
зификации сжиженного природного 
газа планировалось выделить более по-
лумиллиарда рублей. Но говорят, что 
финансирование сокращено и сроки 
строительства переносятся.

Евгений Куйвашев:
— Проект капиталоемкий. Для того 

чтобы сделать пункт регазификации сжи-
женного природного газа, необходима 
сеть, которая будет распределять газ по 
объектам. Эту работу нужно делать парал-
лельно, чтобы понимать нагрузки, объемы 
газа, какие газгольдеры или хранилища 
для газа нужны и так далее. Программа по 
поставке сжиженного природного газа ра-
ботает до 2028 года, на перспективу — до 
2035-го. Что касается Шали, я министер-
ству жилищного хозяйства дам поручение 
проработать вопрос и ответить, в какие 
сроки работа будет завершена.

Богданович. Каменноозерский Дом 
культуры в аварийном состоянии, его 
нужно либо ремонтировать, либо стро-
ить новый. Есть ли надежда на помощь 
из областного бюджета? 

Евгений Куйвашев:
— Да, он в ветхом состоянии. Надо сно-

сить и привязать к этому месту новый ти-
повой Дом культуры. Это не очень дорого 
стоит. Существующий типовой проект при-
вязать и подать заявку в министерство 
культуры. А мы обязательно выделим 
деньги и построим. Фото: све.рф

Североуральск. Местная больница 
недоукомплектована кадрами, в городе, 
где проживает 36 тысяч, нет онколога. 
Как решается проблема дефицита ка-
дров в сфере здравоохранения? 

Евгений Куйвашев:
— Необходимо активнее профориенти-

ровать ребят на поступление в наш Ураль-
ский медицинский университет по целево-
му набору. Такой набор — 250 человек — мы 
делаем ежегодно. Бесплатно отучиться, по-
том приехать и по целевому направлению 
отработать — такая возможность есть.

Насколько мне известно, филиал меди-
цинского колледжа за последние годы в Се-
вероуральск направил около 20 медицин-
ских сестер. Два врача должны прийти в 
ближайшее время — это невролог и стома-
толог-хирург. Онколог — безусловно, высо-
котехнологичная медицинская специаль-
ность. Мы будем работать над тем, чтобы 
привлекать молодых людей для обучения.

Что касается онкологической помощи. 
Можно обратиться в медицинские учреж-
дения Краснотурьинска либо провести 
прием у нас здесь, в Свердловском онколо-
гическом диспансере.

Нижний Тагил. Планируется ли в 
2023 году выделение областных средств 
на реконструкцию плотины Нижнета-
гильского пруда?

Евгений Куйвашев:
— Мы договорились с администрацией 

города, правительством Свердловской об-
ласти, «ЕВРАЗ Холдингом» о том, что мы 
уже начиная со следующего года приступим 
к реконструкции плотины. Она почти ро-
весница Нижнего Тагила. В разные годы вы-
делялись средства на реконструкцию. Но 
сегодня мы понимаем, что ее нужно не про-
сто реконструировать, а встроить в разви-
вающийся туристический кластер — музей 
Демидовского завода под открытым небом. 
Для этого нужна не просто отремонтиро-
ванная плотина, а хорошая коммуникация с 
набережной пруда.

Работа очень с точки зрения объема фи-
нансов большая, серьезные деньги выделе-
ны. Жителей Нижнего Тагила лишь буду 
просить смотреть за качеством работ.

« 
Молодость —  
это поиск. 
Это поиск 
себя. Когда 

ты молод —  
ты готов 
на самые 
смелые 

поступки»

« 
Прихо-
дишь  

на произ-
водство —  

тебе 
говорят: 
забудь, 

чему тебя 
учили. Мы 
от этого 
принципа 
отходим»

« 
Там, где 
живут 

люди, мы 
должны 
сделать 

все, чтобы 
обеспечить 

транс- 
портную 
доступ-
ность»
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« 
Перво-

очередные 
вопросы —  
арендное 

жилье для 
студентов, 
выделение 
кредтов, 
информа- 
ционное 
сопро-

вождение 
проекта»

Евгений Куйвашев, 
губернатор 

Свердловской 
области 

209 000 м2  
общая площадь 

комплекса из пяти 
общежитий 

кампуса УрФУ 

«Иммунитет —  
это путь к гармонии»
Зима — время, когда уральцы осо-
бенно часто болеют. Что делать? 
Казалось бы, правильный ответ — 
поднимать иммунитет. Но можно 
ли это сделать? На какие витами-
ны жителям стоит обратить вни-
мание в период холодов и морозов? 
Рассказывает доктор медицинских 
наук, профессор, главный детский 
иммунолог Минздрава Свердловской 
области Ирина Тузанкина. 

— «Поднимать», про иммунитет, —  
это в корне неправильно. Просто по-
тому, что иммунитет — это комплекс 
реакций и функций, направленных 
на поддержание постоянства вну-
тренней среды организма, а не защи-
та от инфекций, как считали раньше. 
Иммунитет — это путь к гармонии. 
Иммунная система не одинока, она 
работает в тесной связке со всем орга-
низмом. И особенно крепко — с нерв-
ной и эндокринной системами.

Прием витаминов и микроэле-
ментов влияет на иммунитет.  
Но универсального рецепта не суще-
ствует. Все индивидуально. Сейчас 
очень много научных данных о том, 
что витамин D необходим всем.  
Его включают даже в схемы лечения 
хронических болезней. Без цинка не 
работают иммунные клетки. Но 
нужно съесть восемь килограмм хле-
ба, чтобы получить нужную дозу —  
мы же так не можем.

У любой молекулы бывает физио-
логическая концентрация, лечебная и 
вредная. Не всем нужны лечебные 
дозы. Кому-то профилактической до-
статочно. Сегодня есть возможности 
протестировать концентрацию любого 
витамина и микроэлемента. Все долж-
но быть в меру. У нас есть специальные 
люди, которые называются врачами — 
они помогут. Например, нутрициоло-
ги, гастроэнтерологи и диетологи это-
му обучены очень хорошо.

Стресс — фактор, который парали-
зует на 1,5-2 месяца функционирова-
ние организма.  Есть люди к стрессу 
устойчивые — перешагнули, отряхну-
лись, продолжили жить дальше. Есть 
люди, которые вспоминают ситуацию, 
переживая ее снова и снова, из-за этого 
вгоняют организм в тяжелое состояние —  
депрессии, когда он уже не может отве-
тить на то, что с ним происходит.

Хочу рассказать еще о скрининге 
новорожденных, который начнут 
проводить с января 2023 года по всей 
стране. В пилотных исследованиях 
участвовала Свердловская область. 
Неонатальный скрининг позволяет 
выявить самые грубые ошибки им-
мунитета, которые не дают ребенку 
дождить до года. То есть у малышей в 
первые двое суток жизни обязатель-
но возьмут кровь из пяточки, отпра-
вят материал в лабораторию для те-
стирования. Будет оцениваться на-
личие двух самых грубых маркеров, 
которые связаны с большими блока-
ми врожденных ошибок иммунитета.

АКЦЕНТ

Ирина Тузанкина 
Главный детский иммунолог 
министерства здравоохранения 
Свердловской области 
  

Два кампуса — одна задача

Арина Потапова

В Свердловской области создают все 
условия, чтобы регион, по словам губер-
натора Евгения Куйвашева, стал «иде-
альным местом для получения высшего 
образования», а Екатеринбург — сту-
денческой столицей России. 

СТ УДЕНЧЕСТВО

В 2023 году в Свердловской области 
стартует программа поддержки сту-
дентов. «В последнее время я много 
обсуждал „Кампус“ с молодежью и 

не только с молодежью и вижу, что инте-
рес к ней высок. Все с нетерпением ждут 
ее запуска. Среди наших первоочередных 
вопросов сейчас — возможность исполь-
зования студентами арендного жилья, 
его доступность, выделение кредитных 
линий, информационное сопровождение 
проекта», — отметил Евгений Куйвашев.

Для запуска программы создается од-
ноименный фонд, ведутся переговоры с 
торговыми сетями, учреждениями культу-
ры и спорта о предоставлении льгот студен-
там. Завершается формирование попечи-
тельского совета проекта: руководители 
крупных предприятий и организаций дают 
согласие. Есть договоренностей со Сбербан-
ком о совместной программе льготного 
кредитования на образование для студен-
тов свердловских вузов.

Одной из задач является создание сай-
та и мобильного приложения «Кампус», где 
будет доступна вся информация о скидках в 
магазинах, кредитах на обучение, стипен-
диальных программах и иных льготах и 
сервисах. Областные власти обсуждают с 
девелоперами детали строительства аренд-
ного жилья для студентов, чтобы решить 
проблему дефицита мест в студенческих 
общежитиях.

Эту же задачу решает строительство об-
щежитий деревни Международного фести-
валя университетского спорта. После про-
ведения масштабных соревнований они 
станут частью нового кампуса Уральского 
федерального университета. Первые зда-
ния уже получили заключения о соответ-
ствии проектной документации. До конца 
2022 года компания «Синара-Девелопмент» 
планирует получить разрешения на ввод 
объектов в эксплуатацию.

Общая площадь каждого здания состав-
ляет 41,8 тысячи квадратных метров. В ка-
ждом общежитии оборудовано 836 жилых 
ячеек с кухнями-нишами, холодильниками, 
варочными поверхностями, вытяжками. На 
каждом этаже предусмотрены зоны для 
стирки, сушки и глажки белья, кроссовая, 
учебная комната, массажный кабинет, ме-
сто отдыха. Общая площадь всего комплек-
са из пяти общежитий составляет 209 тысяч 
квадратных метров. Еще три здания будут 
сданы в эксплуатацию в апреле 2023 года. 
«Уже через четыре с половиной месяца все 
объекты, а это Дворец водных видов спорта, 
общественный и медицинский центры, тре-
нировочное поле, будут готовы принимать 
гостей», — отметил генеральный директор 
«Синара-Девелопмент» Тимур Уфимцев.

Строительство перспективного микро-
района было бы невозможно без создания 
инженерной, транспортной и коммунальной 
инфраструктуры, которое идет при актив-
ном участии правительства области. Строит-
ся улично-дорожная сеть Новокольцовского: 
реконструирован Новосинарский бульвар, 
от Сибирского тракта до ЭКСПО-бульвара,  
и идет строительство ЭКСПО-бульвара,  
от улицы Универсиады до автодороги Екате-
ринбург — Кольцово. Рассматривается не-
сколько вариантов организации маршрутов 
общественного транспорта, связывающих 
Новокольцовский с центром Екатеринбурга.  
В том числе создание центрального пассажир-
ского кольца городской электрички. Фото: све.рф 

Фото: пресс-центр Группы Синара
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Аграрии Среднего Урала заложили на зиму более 230 тонн картофеля и овощей. А сохранить продукцию  
до нового урожая позволяют современные комплексы: за несколько лет уральские сельхозпроизводители 
построили более 30 овощехранилищ, а обеспеченность местами хранения выросла с 70 до 95 процентов.
В этом году в Свердловской области собрано более 180 тысяч тонн картофеля и свыше 31 тысячи тонн овощей 
открытого грунта. Основная часть урожая заложена на длительное хранение. Один из лидеров по производству 
овощей борщевого набора и картофеля — агропромышленный комбинат «Белореченский». Здесь производится 
около 30 тысяч тонн семенного и продовольственного картофеля и 15 тысяч тонн лука, моркови, свеклы  
и капусты. На нескольких автоматизированных линиях ведется мойка, сушка и упаковка овощей и картофеля.  
По заявкам торговых сетей овощи здесь фасуют как в пакеты по килограмму, так и в большие сетки.
В прошлом году в «Белореченском» ввели в эксплуатацию новое овощехранилище на две тысячи тонн.  
Аграриям компенсируют часть затрат на строительство и модернизацию овощехранилищ за счет средств 
федерального и областного бюджетов. Кроме того, за счет средств региональной казны строения оснащаются 
вентиляцией и системой кондиционирования. «В этом году сумма господдержки составит 15 миллионов  
рублей, деньги будут направлены на строительство новых объектов хранения», — говорит генеральный  
директор АО АПК «Белореченский» Виталий Дунин. Фото: Борис Ярков

В ГОРОД А Х

#Волчанск В детском саду №1 проведут  
капитальный ремонт. Одно из зданий садика  
с художественно-эстетическим уклоном на 
улице Карпинского было построено в 1986 году. 
Внутренняя отделка помещения разрушилась, 
в негодность пришли теплые полы, необходима 
замена систем отопления и электроснабже-
ния. Требуется ремонт бассейна, который не 
использовался с момента ввода в эксплуатацию 
здания. По поручению губернатора проект 
реконструкции до 15 декабря будет направлен 
на госэкспертизу, а затем заявку на получение 
средств должен одобрить Минфин. На время 
реконструкции детей перераспределят в другие 
здания детсада. Ремонт детского сада №1 в 
Карпинске завершится к 1 сентября 2024 года.

#Первоуральск Фронтовичке Лукерье 
Павловне Скорочкиной исполнилось 100 лет. 
Она прошла войну с 1942 года в составе 75-го 
полевого прачечного отряда действующей  
армии. Награждена орденом Отечественной 
войны II степени, медалью Жукова, медалью  
«За Победу над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941–1945 гг». Первый 
заместитель губернатора Алексей Шмыков 
поздравил юбиляра и зачитал поздравитель-
ный адрес президента России. Военнослужащие 
военного оркестра исполнили для Лукерьи 
Павловны плац-концерт, провели показательное 
выступление роты почетного караула военного 
округа. Чествование прошло в музее Первоу-
ральского новотрубного завода, на котором 
Лукерья Павловна проработала до пенсии.

#Талица На благоустройство набережной 
выделено 50 миллионов рублей. Талица уже 
получила 75,3 миллиона рублей по програм-
ме «Формирование комфортной городской 
среды». Дополнительные средства позволят 
завершить первый этап реконструкции  
«Парка времен» и открыть его уже в этом году. 
Глобальный проект создания набережной охва-
тывает три уровня городского пруда. Пешеходный 
тротуар будет проходить сквозь различные зоны  
и пространства, объединяя их в единую рекреа-
цию, где появятся спортивные и детские площадки, 
амфитеатр, сцена, точки быстрого питания  
и торговли. Ранее в Талице по нацпроекту  
«Жилье и городская среда» был реконструиро-
ван сквер воинов-интернационалистов.

#Алапаевск Новые окна и полы появятся  
в детском саду села Кировское. Капитальный 
ремонт в двухэтажном здании не делали 
с 1985 года.  По словам жительницы села 
Татьяны Абдразаковой, несколько лет назад 
местные власти провели работы на втором 
этаже — в старшей группе. А на первом,  
куда ходят дети от полутора лет, пока  
до сих пор холодно, особенно в зимнее время. 
Здесь нужно заменить семь окон и полы.  
По поручению Евгения Куйвашева в бюджете 
предусмотрят необходимые на ремонт  
средства, и до 30 июня 2023 года здание 
приведут в порядок. 

ФАКТ ИСТОРИИ

У главной новогодней елки Свердловской области юбилей. 
Традиции устанавливать зеленую красавицу в центре 
уральской столицы исполняется 85 лет. Впервые на площа-
ди 1905 года живая ель появилась в декабре 1937 года. На ней 

не было ни гирлянд, ни шаров. Из развлечений — высокая горка-«ка-
тушка», которая находилась неподалеку: спуск начинался у гимна- 
зии №9, а заканчивался у ворот нынешней резиденции губернатора.

В областной центр елки прибывали из разных концов области. 
В 1965 году 26-метровое дерево срубили в Коуровском лесничестве, 
в 1969-м — под Верхними Сергами, через год символ нового года 
нашелся в Первоуральском районе.

Елями-рекордсменками были деревья из Билимбаевских лесов, 
которые украшали площадь в 1974 и 1981 году: высотой 35 метров, 
весом почти тонну. Самой взрослой была 120-летняя ель 1994 года, 
срубленная под Ново-Уткинском.

Любимый уральцами ледовый городок появился в 70-е годы 
прошлого века. Сначала лед нарезали на Верх-Исетском пруду.  
Затем в поисках чистого льда специалисты перебрались на Шар-
таш. А в последние годы огромные ледяные кирпичи вырубают 
на Северских карьерах.

Новый, 2023 год Екатеринбург встретит с «елью сибирской».  
Ее высота почти 30 метров, а диаметр ствола — около восьми. 
Дерево украсят гирляндами, вокруг разместят ледяные подарки 
с веточками рябины. Фото: Борис Ярков

КРАТКО

#Юбилей Поселок Гари готовится к праздно- 
ванию 400-летия. «Главный принцип подготов-
ки — юбилей не ради торжеств, а для дальней-
шего преображения территории и повышения 
качества жизни людей. Мы должны сделать 
ставку на огромный потенциал для развития 
экотуризма и богатое археологическое насле-
дие», — сказал губернатор Евгений Куйвашев. 
В Гарях меняются деревянные тротуары на 
асфальтовые, завершается постройка на омской 
судоверфи нового речного буксира. Идет ремонт 
автодороги Гари — Андрюшино — Таборы. 
Завершается проектирование двухполосного 
моста через реку Сосьву. Планируется создание 
туристического центра.

#Экспорт Более 100 тонн меда и кондитерских 
изделий экспортировала компания «Берестов А.С.». 
При господдержке уральское предприятие 
отправило в Китай, Казахстан, Южную Корею, 
США и другие страны более 50 видов сладкой 
продукции из сырья, собранного и привезенного 
со всех уголков России и ближнего зарубежья.

#Премия Пять свердловских медиков стали 
лауреатами премии «Золотая Ирида». Награда 
второй год присуждается специалистам, оказы-
вающим паллиативную медицинскую помощь.  
В номинации «Профессионализм и компетентность» 
премию получила завотделением областного он-
кодиспансера в Верх-Нейвинском Ольга Клюкина. 
«За личный вклад во внедрение, освоение новых 
методик лечения» награждена Нозима Турсунова, 
заведующая областным респираторным центром 
Арамильской больницы. «За преданность профес-
сии и лучшие человеческие качества» отмечены 
Татьяна Никулина, завотделением больницы По- 
левского, Елена Шабаева и Вячеслав Вакульский — 
врачи ЦГБ №20 и ЦГБ №2 Екатеринбурга.

Начало овощного пути:  
из хранилища — в борщ 

180  
тысяч 
тонн 

картофеля
собрали уральские 

аграрии 


